

Departamento de Medio Ambiente y Desarrollo

Presentación

Coordinadora: Lic. Juan Pablo Laporte

- Miembros:**
- Dra. María Archimbal
 - Dra. Nancy Neschuk
 - Lic. Patrio Degiorgis
 - Ing. Civil Marcelo Novillo Gaviño
 - Ing. Agr. Marina Raggio
 - Lic. Verónica Guerrero Borges
 - Lic. Inés Cristina

Luego de algunos años, el Instituto de Relaciones Internacionales ha resuelto relanzar el Departamento de Ambiente y Desarrollo. Es por ello que en esta ocasión se presentará una fundamentación de los objetivos y misiones de dicho Departamento, adjuntando los principales documentos del año 2006 y 2007 en relación a la temática. Año por cierto fructífero en la profundización de la conciencia ambiental y del desarrollo tanto en la población mundial, las empresas y las ONGs, como en los gobiernos y los Organismos Internacionales. También describiremos brevemente los acontecimientos relevantes de una parte del año 2006 y del 2007.

ENERO 2007

- Campaña para mitigar el cambio climático.

En un esfuerzo para atenuar las consecuencias del efecto invernadero, ONU en el seno de su programa para el Medio Ambiente, se comprometió e insto el compromiso de la comunidad internacional a plantar durante el 2007, 1 billón de árboles

FEBRERO 2007

- Premios de ONU "Champions of the Earth"

La agencia para la Ecología de ONU anuncio los 7 "Campeones de la Tierra" por su labor y esfuerzos para cuidar del medio ambiente.

Los 7 personajes premiados han sido escogidos conforme la regionalización que sigue ONU y son los siguientes:

Cherif Rahmani (África) Ministro de Medio Ambiente de Algeria
Elisea Gillera Gozum (Asia- Pacífico) Secretaria de Medio Ambiente de Filipinas
Viveka Bohn (Europa) Embajadora de Medio Ambiente de Suecia
Marina Silva (Latinoamérica y Caribe) Ministra de Medio Ambiente de Brasil
Al Gore (América del Norte) Ex Vicepresidente Norteamericano
Jacques Rogge (Premio especial del programa de ONU para la Ecología) Presidente del Comité Olímpico Internacional.

ABRIL 2007

- Patrimonio de la Humanidad en peligro por el cambio climático.

Según un informe proporcionado por la Organización de Naciones Unidas para la Educación, Ciencia y Cultura gran parte de los sitios naturales y culturales que forman parte del Patrimonio de la Humanidad corren serios riesgos como consecuencia de los cambios climáticos en los últimos tiempos.

A causa del aumento en los niveles de los mares, el deshielo de glaciares, la reducción en la biodiversidad tanto marina como terrestre lugares como el Gran Arrecife de Coral en Australia, el Parque Nacional Kilimanjaro en África y la misma ciudad de Venecia están en serio peligro.

- Bioenergía.

Desde el 16 de este mes y durante 3 días, se reunieron en la sede de la Organización de ONU para la Agricultura y Alimentación en Roma, especialistas de todo el mundo con el objetivo de discutir respecto de las bondades y desventajas que para el ambiente posee la bioenergía.

Al finalizar el simposio se publicaron una serie de recomendaciones entre las cuales se incluyen distintos procedimientos de producción de biocombustibles menos perjudiciales para el ambiente, así como el impacto positivo que el trabajo con este tipo de energía podría generar en los campos laborales y de infraestructura.

- UN- HABITAT y Coca Cola Company.

El Programa de ONU UN- HABITAT y Coca Cola Company firmaron un acuerdo el pasado 18 de abril con el objetivo de colaborar en un proyecto para mejorar el acceso a agua corriente y sanidad en India y Nepal.

Los objetivos incluyen una serie de pasos para reducir las enfermedades sociales y económicas de dicha región, incluyendo la falta de acceso de gran parte de la población de dichas regiones a agua corriente y un sistema sanitario adecuado.

MAYO 2007

- Tres nuevos encargados del cambio climático.

A comienzos de este mes fueron nombrados por el Secretario General de ONU tres nuevos representantes encargados de las cuestiones referidas al cambio climático.

Ellos son: la ex Primer Ministro Noruega Gro Harlem Brundtland, quien supo integrar la Comisión Mundial para el Medio Ambiente y el Desarrollo; el ex Presidente chileno Ricardo Lagos Escobar, fundador de la Fundación para la Democracia y el Desarrollo; y quien fuera Presidente de la 56 sesión de la Asamblea General Han Seung-soo, quien actualmente preside el Foro sobre Agua en Korea.

El Secretario General ha hecho de esta temática uno de los ejes fundamentales de su gestión atento los informes del Panel Intergubernamental sobre Cambio Climático que muestran que el recalentamiento global es inequívocamente atribuible a actividades humanas.

MAYO 2007

- Encuentro por cambio climático.

Las partes del acuerdo sobre cambio climático apoyado por ONU se reunieron en la ciudad alemana de Bonn con el fin de comenzar a preparar las sesiones sobre esta cuestión, con vistas a la futura conferencia mundial que se llevara a cabo el próximo mes de diciembre en la isla indonesia de Bali.

Entre los temas tratados se encuentra la emisión de gases que favorecen el efecto invernadero, el fomento en la transmisión de tecnologías, la prevención de la deforestación, etc.

Las reuniones informales serán retomadas en el mes de agosto en Viena.

- Objetivos cumplidos.

Con el comunicado de Senegal, durante el Día Internacional de la Biodiversidad, de la futura plantación de 20 millones de árboles, la campaña del Programa de Naciones Unidas para el Medio Ambiente que prometía plantar 1 billón de árboles en el mundo entero en el 2007, fue alcanzada 7 meses antes de lo previsto.

JUNIO 2007

- G8 – Acuerdo sobre cambio climático.

Las naciones industrializadas mas ricas del mundo se han puesto de acuerdo respecto de la posibilidad de llegar a instrumentar acuerdos efectivos sobre cambio climático bajo el auspicio de ONU.

Esto ocurrió en un encuentro que duro 3 días en la ciudad alemana de Heiligendam, donde los líderes de Canadá, Francia, Alemania, Italia, Japón, Rusia, Reino Unido y Estados Unidos acordar recortar de manera sustancial las emisiones de gases que afectan la atmósfera y contribuyen al efecto invernadero.

- Patrimonio Común de la Humanidad en peligro.

Las Islas Galápagos en Ecuador y el Parque Nacional Niokolo Koba en Senegal han sido agregados a la lista de UNESCO de locaciones que son patrimonio común y que se encuentran en peligro.

En ambos casos, la invasión de especies que no pertenecen a los ecosistemas, el aumento del turismo y las migraciones han sido los factores fundamentales que han puesto en peligro los antes citados lugares.

AGOSTO 2007

- UN – HABITAT.

La agencia de ONU ha lanzado un nuevo plan en conjunto con los operadores de aguas a nivel global con el objetivo de mantener y mejorar parámetros de sanidad en las comunidades mas empobrecidas del planeta.

El proyecto ha sido diseñado para poder mejorar la capacidad de las empresas prestadoras del servicio de aguas en el 90% de las naciones en desarrollo.

SEPTIEMBRE 2007

- Lanzamiento de un nuevo web site por el medio ambiente.

ONU lanzo un nuevo portal informático con el fin de evitar la continua contaminación del medio ambiente como consecuencia de la emisión de gases nocivos para la atmósfera.

A través del mismo se facilitara el intercambio de permisos de emisión de estos gases por parte de países cuyos índices se encuentran por debajo de lo convenido en acuerdos internacionales a aquellos que superan el valor permitido.

El mismo esta comprendido en el ámbito del marco regulador de la Convención sobre Cambio Climático y el Programa de ONU para el Medio Ambiente.

- Clean Up Weekend.

Comenzando el viernes 14 y durante todo el fin de semana, se llevo a cabo la campaña "Clean Up Weekend" con el objetivo de mejorar la calidad de vida en nuestro planeta.

Las actividades, que nuclearon a mas de 35 millones de personas y se desarrollaron a lo largo y ancho del planeta, desde la isla de Tonga hasta Sudamérica, consistieron desde remover basura y desechos, plantar árboles hasta la implementación de métodos para la conservación del agua.

- UNESCO – Reservas de biosfera.

La UNESCO ha agregado 29 locaciones nuevas ubicadas en Vietnam, Micronesia y América Central a la lista de lugares de conservación de biosfera, con el objetivo de promover y mantener el desarrollo sustentable de dichas regiones.

OCTUBRE 2007

- Cambio climático.

Conforme surge de informes de ONU, si bien la atención a nivel político se ha incrementado en cuestiones medio ambientales, este incremento no tiene aun una entidad tal como para generar modificaciones en el comportamiento global y las consecuencias que el mismo acarrea.

Un grupo de 390 científicos de todas partes del mundo han expresado especial preocupación por la perdida de la biodiversidad y otros tantos contratiempos de irreversibles consecuencias. Se señalo asimismo que a pesar de las mejoras en las políticas ambientales en las ultimas dos décadas, de no ser estas aun mas significativas, los avances logrados podrían perder efectos y hacer peligrar la supervivencia de la humanidad a mas largo plazo.

- Biocombustibles.

El relator especial de ONU sobre derecho a la alimentación llamo a una moratoria de por los menos 5 años respecto de la cuestión de los biocombustibles. Afirmó que el uso de productos como el maíz, el trigo y el azúcar para la fabricación de etanol – entre otros- esta comenzando a generar el aumento de precios de estas materias primas.

Fundamentos del Departamento de Ambiente y Desarrollo del Instituto de Relaciones Internacionales.

Comenzamos los fundamentos en un punto cronológico como fue la Asamblea de las Naciones Unidas en 1972 en la apertura de la Conferencia de Estocolmo sobre Medio Ambiente Humano. En ella, la temática ambiental como problema y desafío para la Humanidad, se instala definitivamente en la agenda y en las prioridades de la Comunidad Internacional.

Las diferentes cumbres marcaron la definición cada vez más prioritaria del tema ambiental como la problemática por excelencia donde la Humanidad se ve involucrada en su conjunto.

El concepto de Acuerdo Mutuo Obligatorio acuñado por este Departamento sirve para explicar la necesidad imperiosa de la comunidad internacional de unirse en torno a un tema que atraviesa todos los demás asuntos de los países, sus comunidades y del hombre en toda su dimensión filosófica, moral y religiosa.

El tema casi único y excluyente, se coloca como común denominador en la decisión de la Humanidad de optar por su permanencia o su destrucción.

En este sentido las Relaciones Internacionales se reconfiguran y cobran una dimensión absolutamente distinta en todas sus magnitudes.

El tema Ambiental es esencialmente Internacional por naturaleza. Su carácter mundial explica su particularidad y lógica de entendimiento.

Diferentes Cumbres y Encuentros Mundiales se han llevado a cabo, a partir de las cuales en la Agenda Internacional la problemática Ambiental aparece como prioridad por excelencia. (*)

A partir de estos encuentros internacionales, los Gobiernos, las Universidades, el Sector Privado y las Organizaciones no Gubernamentales generan una lógica de reciprocidad, dando una nueva dinámica a la concepción de lo público y del espacio común planetario.

Se instala el concepto de Desarrollo Sostenible o Sustentable. El término nació en el documento conocido como Informe Brundtland (1987), fruto de los trabajos de la Comisión de Medio Ambiente y Desarrollo de Naciones Unidas, creada en Asamblea de las Naciones Unidas en 1983. Dicha definición se asumiría en el Principio 3.º de la Declaración de Río (1992): "Aquel desarrollo que satisface las necesidades de las generaciones presentes sin comprometer las posibilidades de las del futuro, para atender sus propias necesidades".

El concepto supone el Desarrollo definido como la condición de vida de una sociedad en la cual las necesidades auténticas de los grupos y/o individuos se satisfacen mediante la utilización racional, es decir sostenida, de los recursos y los sistemas naturales. Esta sustentabilidad implica la concepción ambiental. Es por ello que podríamos hablar de un "desarrollo ambiental", aunque el mismo caería en un pleonasma o redundancia considerando que el mismo concepto de Desarrollo lleva implícito la lógica de sustentabilidad. Su negación sería concebir un modelo de producir que llevara a la destrucción de la Humanidad. Definición en si misma

contradictoria con el fin teleológico del hombre en su descendencia y mejoramiento de su calidad de vida.

Por todo ello el Departamento de Ambiente y Desarrollo del Instituto de Relaciones Internacionales tiene como misión:

1. Investigar y reflexionar de manera interdisciplinaria y holística los temas de Ambiente y Desarrollo en todos sus aspectos, haciendo hincapié en las Relaciones Internacionales y las Políticas Públicas que devienen de los compromisos contraídos.
2. Promover el desarrollo sustentable desde el ámbito local, regional, metropolitano, nacional e internacional, difundiendo, apoyando y propendiendo el diseño de Políticas de Estado Ambientales desde una visión interministerial e interjurisdiccional.
3. Generar estándares, metodologías, evaluación y control de la calidad ambiental para analizar el cumplimiento de las políticas mencionadas.
4. Actuar como organismo de recepción de denuncias contra el Ambiente en los ámbitos descriptos.
5. Elaborar diferentes publicaciones y trabajos de investigación y difusión de los temas propios.
6. Firmar acuerdos de cooperación de información e investigación con otras facultades, universidades, centros de estudio, tanto nacionales como extranjeros para el fortalecimiento institucional y académico.
7. Buscar financiamiento de organismos nacionales e internacionales en pos de optimizar la investigación y la publicación de los temas del Departamento.
8. Generar un sistema de Comunicación Ciudadana para difundir la información procesada.
9. Editar un Anuario de la Situación Ambiental de la Argentina y el Mundo.
10. Promover en el ámbito de las Políticas Públicas la aplicación de todo lo descrito anteriormente.
11. Actuar de Mediador en Conflictos Ambientales por pedido de las Partes o por sugerencia del Instituto.
12. Participar de Encuentros, Seminarios y otros tanto en la Argentina como en el Exterior.
13. Proponer y elaborar regímenes normativos que permitan la instrumentación jurídica administrativa de la gestión ambiental en los aspectos internacionales.
14. Elaborar un sistema de información pública sobre el estado del ambiente y sobre las políticas que se desarrollan en los distintos ámbitos Locales, Provinciales, Nacionales e Internacionales.
15. Incentivar la toma de conciencia sobre los problemas ambientales del país y del mundo en los diferentes niveles de la educación formal, no formal e informal.

16. Interactuar con el sector empresarial en el ámbito de su competencia.
17. Brindar asistencia en las negociaciones internacionales a los diferentes organismos del estado para un mejor resultado de las mismas.
18. Facilitar los mecanismos de financiamiento de proyectos ambientales en nuestro país.
19. Actuar como Consultora en los temas de su competencia como mecanismo de financiamiento de sus investigadores y personal del Departamento.

Para el cumplimiento de estos fines el Departamento se organizará de la siguiente forma:

- Coordinación General
- Unidad de Investigación y Desarrollo
- Unidad de Relaciones Institucionales
- Unidades de Relaciones Empresariales
- Unidad de Cooperación Internacional
- Unidades de Publicaciones e Informes
- Observatorio del Ambiente
- Observatorio Ambiental del Área Metropolitana
- Oficina de Recepción de Denuncias contra el Ambiente